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Zuschauers, der wie die epikuräischen Götter das Schicksal der Welt
an sich zu seinem höhern Amusement vorbeiziehen lässt. Und eben diese

Haltung eines blossen Zuschauers ist heute eines der bedrohlichen
Momente, durch welche die Wandlung der Gesellschaft zum Bessern so
sehr erschwert scheint. Auf alles, was man über die Zukunft der bürgerlichen

Gesellschaft sagen will, muss deshalb der schwere Akzent der
Selbstbescheidung und des Zweifels gesetzt werden.

Professor Popitz stimmte dieser Auffassung zu, glaubte aber, sie
nach bestimmter Richtung noch etwas zuspitzen zu müssen. Wenn man
die Frage, ob die bürgerliche Gesellschaft überlebe, beim Worte nimmt,
braucht man zur Beantwortung nicht Prophet zu sein. Denn die Antwort
lautet einfach: Ja. Aber man muss sich darüber klar sein, dass "bürgerliche

Gesellschaft" ja ein Struktur-Begriff ist, der immer nur einen Teil
der Wirklichkeit treffen kann. Die Frage, die man sich zu stellen hat,
wird im Wesentlichen sein: Inwiefern ist dieser Begriff heute noch sinnvoll

und welche Erscheinungen trifft er noch und welche nicht mehr? Es
wäre möglich, dass sich die Anwendung dieses Begriffs auf unsere heutige

Gesellschaft bereits als fragwürdig herausstellt, weshalb zu eigentlichen

Prophezeiungen unter uns vielleicht wenig Vorliebe Vorhandensein
dürfte, weil die Wirklichkeit, die sich heute mit diesem Begriff treffen
lässt, bereits sehr dünn geworden ist.

Frau Dr. Cross ist auch der Meinung, dass zuerst abgeklärt werden

müsse, was denn eigentlich "bürgerliche Gesellschaft" heisse. Die
wichtigste Frage sei aber, wo man denn da ansetze? Es liegt nahe,
zuerst an die liberale Conzeption der bürgerlichen Gesellschaft zu denken.
Schnell stelle sich dann aber heraus, dass der Begriff in dieser Form
gar nicht haltbar sei. Das liberale Prinzip sehe doch eine Gesellschaft
vor, die auf dem freien, privaten Eigentum basiere, eine Gesellschaft,
in der die Wirtschaftsbeziehungen durch die wirklich freie Konkurrenz
bestimmt sind. Eine Gesellschaft, in der es auch keine Klassenverhärtung

geben kann, wo jeder Fähige die Möglichkeit hat, sich aus eigener
Kraft eine gesellschaftliche Position zu erwerben. Mit dem Begriff des
Individuums, des einzelnen Menschen, der ja zum bürgerlichen Begriff
unabdingbar gehört, kommt man nicht weit.

(Fortsetzung folgt)

Von Frau zu Frau

SPRACHE IM STECHSCHRITT

EB. Keinem Menschen oder wenigstens keinem Schweizer würde
es einfallen, dem zackigen Stechschritt der Soldaten eine Träne nachzuweinen.

Er scheint uns hoffnungslos veraltet, überholt. Unsere Zeit
will salopper, wohl auch geschmeidiger sein. Und von preussischemDrill
und Getue haben wir übergenug.

Aber eben, salopp und geschmeidig ist nicht ganz das gleiche. Eh
man sich's versieht, ist das Saloppe ganz nah an den Stechschritt
gerückt, es ist gefährlich zackig geworden. Das "tack-tackt" nur so.
Grammatik Brauchen wir nicht. Wozu Ist überflüssig. Weil es ohne
geht.

So ungefähr tönen die Sätze, soweit man von Sätzen überhaupt noch
sprechen kann. Allen voran ging die DM, und wie eine Seuche, wie ein
Unkraut verbreitete sich diese verarmte Sprache. Sie soll ein Ausdruck
unserer Zeit sein, sowie auch die neuen Eigenschaftswörter - Bandwürmer
von Eigenschaftswörtern - " hautfreundlich " und wie sie alle heissen,
Ausdruck unserer Zeit sein sollen. Man macht Stechschritt. Unsere
Schriftsteller, unsere Erzähler nehmen sich daneben aus wie liebenswürdige

Wanderer. Sie haben noch Zeit, sich mit einem Satz abzugeben,
ihn zu formen,liebevoll das auszudrücken, was sie sagen möchten. Und
ihr Wortschatz ist ebenso reich wie es ihre Satzgefüge sind.

Nun, jene schaurigen Schachtelsätze, wie sie uns seinerzeit zu
schaffen machten, sind allerdings vorbei. Sie sind überholt, und es ist
nicht schade darum. Aber ob das schnoddrige Hinwerfen halber Sätze mit
möglichts vielen Punkten dazwischen wertvoller ist Ob das nun wirklich

"Ausdruck unserer Zeit " ist
Es gibt einen Trost : Je höher das Pendel auf die eine Seite schlug,

desto höher steigt es auf der andern. Und einmal kommt die Zeit, da es
sich beruhigt und eine harmonische Mitte erreicht. Das ist nicht nur mit
der Sprache so. Wie sind wir alle gerast Wie haben wir uns alle ins
Auto gestürzt und das Wandern totgesagt Aber es gibt sie wieder, die
geruhsamen Wanderer. Auch in der Zwischenzeit sind sie nie ganz
ausgestorben, sie haben sich nur ein wenig in die Einsamkeit begeben, um
nicht ausgelacht zu werden.

Nun aber hat man die Reize der Beschaulichkeit wieder erkannt.
Man wirbt für Ferien " abseits der Landstrasse ", Wanderschuhe werden
gekauft, und es gibt sogar Familienväter, die ihr Auto in der Garage lassen

und den Ferienort mit der ganzen Familie zu Fuss aufsuchen.
Wenn unsere Sinne den Reiz des Beschaulichen neu entdeckt haben,

so ist doch die Hoffnung nicht aufzugeben, dass der Verstand und das
Gemüt auch die Schönheit einer Sprache, die das Detail liebevoll pflegt, wieder

entdecke. Mich nähme wunder, wie die ganz Jungen urteilen, welches
Buch in ihrem Reisegepäck mitgenommen wird, wie sie sich zum schnoddrigen

Jargon gewisser Zeitungen und Zeitschriften stellen und wie sie
selbst schreiben. Ich glaube es einfach iücht, dass ihnen Pistolenschüsse
genug sind.

Vielleicht sollten sich auch die Mütter bemühen, das Sprachgefühl

ihrer Kinder zu entwickeln. Das beginnt schon sehr früh beim
Geschichtenerzählen, später beim Vorlesen. Es braucht keiner pädagogischen
Diskurse : Das Kind wird die Schönheit der Sprache allmählich in sich
aufnehmen wie es die Schönheit - oder Hässlichkeit - seiner Umgebung
allmählich aufnimmt. Es wird nicht nur durch das, was es in Illustrierten

liest.geformt, sondern weit mehr durch das, was ihm Elternhaus und
Schule mitgeben.
Nur müssen sie ihm eben wirklich etwas geben

Aus aller Welt

Schweiz

- Nachdem Frankreich, wenigstens in den grössern Orten, zum
Doppelprogramm zurückgekehrt war, ist auch in der Westschweiz der
gleiche Weg in vermehrtem Masse beschritten worden. Ebenso wie in
Paris und andern Städten scheint sich der Versuch jedoch nicht bewährt
zu haben, die Kinos verzeichnen keinen vermehrten Besuch deswegen.
In der "Vie protestante" hat Jean Brocher einen heftigen Angriff auch
auf die Versuche gewisser Kinobesitzer lanciert, wertvolle Filme
zusammenzuschneiden, nur um ihre Ablaufdauer zu verringern und sie damit
nicht nur täglich viermal, sondern fünfmal vorführen zu können. Das
gleiche geschieht stets auch mit den Filmen in den Doppelprogrammen,
um innert zwei Stunden zwei "grosse" Filme die allerdings durch den
Verschnitt zu kleinen gemacht werden) zeigen zu können.

Brocher greift auch andere Praktiken an, die an der relativ starken
Verminderung der Zahl der gelösten Eintrittskarten mitschuldig sein
dürften. So zum Beispiel die mangelhafte Organisation des Billetver-
kaufs. Häufig muss für eine Eintrittskarte in Wind und Wetter unge -
schützt angestanden werden. Um ein Gehalt zu sparen, wird oft nur ein
einziger Operateur eingesetzt, wo zwei notwendig wären. In zwei Fällen
mussten die "Sicherheitsausgänge" als unbrauchbar beanstandet werden.
Bei Zwischen-oder Unglücksfällen ist kein Regisseur im Saal vorhanden,
um für Ordnung zu sorgen und eine Panik zu verhüten. Die Kinodirektoren
kümmerten sich oft wenig um die Art, wie der Film präsentiert wird,
nachdem die Billete bezahlt sind. Die französische Vorschrift, dass
kein Platz näher an die Leinwand gerückt werden dürfe, als diese breit
sei, sollte auch bei uns Anwendung finden. Ein Missbrauch stelle auch
die Pause dar, welche oft mitten in die Handlung platze und diese
entzwei schneide. Zu beanstanden sei ferner, dass selbst wichtige und
interessante Beiprogramme, Kurzfilme usw., die den besten Teil des
Programms ausmachten, nicht an allen Vorführungen gezeigt würden,
nachmittags gewöhnlich nicht. Auch müssten sie eingehend und unmissver-
ständlich im Programm ausgeschrieben werden". Auch auf den Bänken
der Markthallen duldeten die Polizeibehörden keine fehlenden oder
ungenauen Angaben über die zu verkaufende Waare. Bis jetzt sei das für die
Kinos nur in Paris durchgeführt worden, nicht aber in der Schweiz.

Wir berichten über diese Reklamationen, weil sie einige Wahrheiten
enthalten und zeigen, woran sich das Publikum stösst. Der

Kinodirektor muss sehr darauf achten,dass er den Eindruckes sei ihm in
seinem Betrieb nur ums Geldverdienen zu tun und er kümmere sich
weiter nicht um das Wohlergehen seiner Gäste und besitze keinen
Ehrgeiz, gute Programme gut vorzuführen, vermeidet. Es gibt hier in vielen

Betrieben noch Möglichkeiten zur Verbesserung.

Der Knabe des Arztes hilft dem primitiven Fischer beim Studium
des Alphabeths in dem von der Interfilm in Locarno preisgekrönten

indischen Film "Aufstieg".
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Frankreich

- Ein oppositionelles Radio-Comité mit bekannten Per -
sönlichkeiten aus Kunstwissenschaft und Advokatur ist in
Paris gegründet worden. Die straffe Konzentration der Pro -
grammleitung in mehrern, fast diktatorisch-staatlichen Händen,

und die einseitige, politische Information der Oeffentlich-
keit stand der Gründung zu Gevatter. Es nennt sich "Comité
zur Rettung des französischen Radios und Fernsehens",und
setzt sich aus Leuten zusammen, die ganz verschiedenen
Richtungen entstammen: J. P. Sartre, Jean Rostand, Louis Aragon
u. a. Schon vor einigen Wochen hat es einen Aufruf zur Un -
terstützung seiner Bestrebungen an die Oeffentlichkeit erlassen.

Deutschland

-Laut dem Geschäftsbericht des süddeutschen Rundfunks
löste ein Vortrag von Prof. Dr. R. Bultmann über "Der
Gottesglaube und der moderne Mensch" 600 Zuschriften aus.
(KiRu)

- Die Regierung hat beschlossen, dass die zuständigen
deutschen Fernsehorganisationen sofort mit den von ihnen
geforderten Farbfernseh-Veruchssendungen nach dem PAL-
System beginnen können.(KiFe)

In dem tschechischen Film "Die Orgel",der in Locarno einen zweiten Preis
erhielt, muss ein polnischer Flüchtling die Not geistiger und materieller
Verfolgung erleiden. USA

Aus aller Welt
Deutschland

- Im deutschen EFB (München) findet sich in einem Bericht über
die Internationalen Filmfestspiele Berlin die Bemerkung, dass
Unstimmigkeiten um die Jury von Interfilm aufgetreten seien. Spannungen, zu
denen es im vergangenen Jahr gekommen sei und die in der Zwischenzeit

nicht beigelegt werden konnten, "lähmten in schmerzlicher Weise
die evangelische Filmarbeit in einem Augenblick, in dem viele innerhalb

und ausserhalb der Kirche ein klares und wegweisendes Wort
erwartet hätten".

Diese Ausführungen sind völlig haltlos, und müssen in aller Form
zurückgewiesen werden. Von Spannungen, die nicht beigelegt werden
konnten, war in Berlin gar keine Rede. Die Interfilmjury zählte in ihren
Reihen einen Mitarbeiter des Filmbeauftragten der Evangelischen Kirche

in Deutschland als vollberechtigtes Mitglied, und auch der
Filmbeauftragte selber befand sich einige Zeit in Berlin und stand in engster
Fühlung mit der Jury; er ist ja selber Vizepräsident der Interfilm. Mit
beiden Vertretern der Evangelischen Kirche bestand ein restlos
harmonisches Verhältnis seitens der Interfilm ohne jede Differenz.

Richtig ist allerdings,dass Bischof Dibelius keinen Empfang gab,
was aber seine natürliche Erklärung darin finden dürfte, dass er sich
ganz ausserstande sah, dieses Jahr wie sonst einem deutschen Film
einen Preis zu verleihen. Wer die als beste deutsche Filme bezeichneten
"Wälsungenblut"oder "Das Haus an der Karpfengasse" gesehen hat, wird
ihm hier gerne zustimmen.
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Bildschirm und Lautsprecher
Italien

Das italienische Fernsehen hat die für diesen Monat geplante Aus-
strählung von Marylin-Monroe-Filmen vom Programm abgesetzt. Aus

^îtal enischen Pressemeldungen geht hervor,dass eine katholische Gruppe

gegen die Sendung "aus moralischen Gründen" protestiert hat. Das
Fernsehen selber gab keine Begründung dafür an. Gezeigt werden sollte
unter anderen "Der Prinz und die Tänzerin" und "Wie angelt man einen
Millionär" (AP)

Oesterreich
~ Eine neue Art von Koproduktion ist zwischen Oesterreich und
Deutschland organisiert worden. Eine österreichische Filmproduktions-

Cgesellsehaft, die Sascha, hat für das zweite deutsche Fernsehen
verschiedene Filme geschaffen, die dort ausgestrahlt wurden. Mit einer
Rahmenhandlung versehen,werden sie nun von der Sascha und dem Fern-
Usehen gemeinsam den österreichischen Kinos angeboten, wobei der Ge-
; ,winn hälftig geteilt wird. Die Methode soll weitergeführt werden. Da
r.pdas zweite deutsche Fernsehen in Wien nicht empfangen werden kann,
f-sind diese Filme für die Wiener neu. Auf diese Weise hofft die "Sascha",

,j i^die Filmkrise überwinden zu können.

- Eine private, amerikanische Gesellschaft will vor der englischen
Küste auf einem Schiff einen starken Fernsehsender installieren, das unter

der Flagge von Panama fahren soll. Haupteinnahmequelle soll
selbstverständlich die Werbung sein, wobei vor allem an die Werbung für
Zigaretten gedacht wird, die in England vom 1. August an verboten ist.
Zur Verwendung soll amerikanisches Bildmaterial gelangen.

Europa

- Die UER, die europäische Radio-Union, organisisiert auf den
kommenden November wieder eine "Internationale Radio-Woche". Es
sollen während dieser Zeit die Spitzenprogramme des Radios, auch solche

aus Uebersee, den Hörern vermittelt werden.
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AUS DEM INHALT

BUCK AUF DIE LEINWAND
Der Oxbow- Zwischenfall

(The Ox-Bow Incident)
So bändigt man Eva

(I would rather be rich)
Der Polizist von St. Tropez

(Le Gendarme de St. Tropez)
Das Flitterwochen-Hotel

(Hotel für Liebespaare)
(Honeymoon-Hotel)

FILM UND LEBEN
Locarno 1965
"Saubere Leinwand"

RADIO-STUNDE
FERNSEH-STUNDE

DER STANDORT
Interfilm-Preis Locarno 1965
Wer macht den Film?
Sinn und Berechtigung religiöser
Radiosendungen

DIE WELT IM RADIO
Sie haben sich aussenden lassen (Schluss)
Wird die bürgerliche Gesellschaft überleben?

VON FRAU ZU FRAU
Sprache im Stechschritt
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